
«мораторий на АЭС можно отменить.
но после закрыти я   Ч А Э С »

Работа Администрации зоны отчуждения ЧАЭС, влияние которой за 
метно усиливается, вызывает все большее внимание у вахтовиков. Чтобы 
хоть частично удовлетворить законный интерес людей, корресп ондент 
«ВЧ» встретился с первым заместителем начальника Администрации зо
ны отчуждения В. И. КУПНЫМ.

— Валентин Ипполито
вич, вы были председате
лем государственной ко
миссии, которая принима
ла в эксплуатацию водоох
ранные сооружения на ле
вобережной пойме реки 
Припять. Акт приемки, мы 
знаем, подписан, но ходят 
разговоры о каких-то не
доделках?

— За то время, что су
ществует Администрация 
зоны отчуждения, это бы
ла первая приемка в экс
плуатацию объекта, про
веденная по всем прави
лам, в соответствии со 
СНИПом. А предприятия, 
находящиеся в зоне отчуж
дения, мягко говоря, от
выкли работать по доку
ментам. В этой связи бы
ли некоторые шероховато
сти, заседания комиссии 
проходили, по-моему, сум
бурно. Но, в конце концов, 
акт приемки водоохранных 
сооружений был подписан 
и они приняты в эксплуа
тацию, хотя и не в полном 
объеме, что разрешается 
СНИПом. Дело в том, что 
тело дамбы должно быть 
защищено растительным 
покровом, но зимой вы
полнить эту работу невоз
можно и ее перенесли на 
летний период. Все работы 
должны быть выполнены 
до 28 июня этого года. Это 
не недоделки. Пойти на 
такой шаг пришлось из-за 
того, что сроки сдачи 
объекта были нарушены. 
Вместо марта 1992 года, 
объект введен в эксплуата
цию только в декабре. 
Объясняют это ухудшив
шимся снабжением, приос
тановкой работ из-за отсут
ствия горюче-смазочных 
материалов, запчастей к 
механизмам и тому подоб

ными причинами. Я лично 
считаю, что срыв сроков 
строительства водоохран
ных сооружений на лево- 
бережной пойме реки При
пять произошел по вине 
заказчика, то есть НПО 
«Припять», которое не су
мело должным образом 
организовать работы. 

— То, что объект при- 
нят не в полном объеме, 
не повлияет ли на надеж
ность его в случае боль
шого половодья?

— Во-первых, по прог
нозам в этом году боль
шого паводка не ожидает
ся. Во-вторых, специалис
ты-гидротехники ручаются, 
что тело дамбы и в этом 
виде выдержит любое на
воднение и не допустит 
прорыва вод в пойму. Но 
вообще-то, по моему мне
нию, дамба несет больше 
психологическую нагруз
ку, нежели техническую, 
служит больше для спо

койствия населения, живу
щего в пойме Днепра.

— В зоне отчуждения 
создано новое предприятие 
— «Чернобыльлес». Какие 
функции оно будет ВЫПОЛ
НЯТЬ и какими силами?

— Задачи «Чернобыль- 
леса» те же, что и обыч
ного лесхоззага. Кстати, 
он и создан на базе быв
шего Чернобыльского лес
хоззага. Персонал этого 
предприятия будет ухажи
вать за лесом, охранять 
его от пожаров, высажи
вать лес на брошенных по
лях зоны отчуждения. 
Ведь весь послеаварийный 
период этой работой никто 
не занимался.

В штате предприятия 
будет немногим более 600 
человек.

— Какой техникой бу
дет комплектоваться «Чер
нобыльлес»? Если той, что 
имеется в зоне отчужде
ния, то это особого опти

мизма не внушает, очень 
уж она изношенная.

— Новую технику «Чер
нобыльлес» сейчас стара
ется закупить на рынке,

централизованного снабже
ния больше нет. Но грех 
не воспользоваться и той 
техникой, которая есть в 
УАТиМе, СП «Комплекс»,

ОТВЕТЫ НА ВОПРОСЫ, ЗАДАННЫЕ В ПРЯМОМ ЭФИРЕ

В. И. Купный представил в редакцию  «ВЧ» ответы 
на вопросы, которы е он не см ог осветить с достаточ
ной полнотой во время февральской радиопередачи 
студии «Гоголя, 12».

Случаев кражи оруж ия у работников внутренних дел 
зоны отчуж дения ЧАЭС не зарегистрировано. П роизо
шло недоразум ение м еж ду ком андиром  взвода бата
льона ППСМ капитаном милиции А. Н. Н овиковым  и 
старш им инж енером  ОВПО-2 по охране Ч ернобы ль
ской АЭС м айором  внутренней служ бы В. В. Беленди- 
ком, связанное с пистолетом А . П. Новикова. По дан
ному факту проведено служ ебное расследование, ви
новные привлечены к дисциплинарной ответственнос
ти.

О прекращ ении действия льготы, предусм отренной 
ст. 20 п. 22 Закона Украины «О статусе и социальной 
защите граждан, пострадавш их вследствие Чернобыль
ской катастрофы» Адм инистрация зоны отчуждения 
оф ициальной инф ормации не имеет.

Проект постановления Кабинета министров «Об о р 

ганизации оплаты труда и предоставлении льгот рабо
таю щ им  в зоне отчуж дения» Адм инистрация зоны от
чуждения разработала совместно с НПО  «Припять» и 
другим и предприятиям и зоны отчуж дения в августе- 
сентябре 1992 года и направила его в Кабинет минист
ров на согласование и утверж дение. О днако М интру
да и М инф ин Украины предлож енны й проект согласо
вать отказались, ссылаясь на новые декреты правите
льства по вопросам оплаты труда, которые долж ны  
были выйти в конце 1992 и начале 1993 годов. Каби
нет министров согласился с аргументацией этих мини
стерств и вернул проект на доработку с учетом новых 
декретов.

Сейчас Администрация зоны отчуждения вместе с 
здеш ними предприятиями дорабатывает этот проект. 
Планируется в апреле представить его в установлен
ном порядке в Кабинет министров на рассмотрение.

Валентин КУПНЫЙ, 
заместитель начальника Адм инистрации зоны о т
чуж дения ЧАЭС.

на площадках отстоя.
— А древесину, кото

рая будет получена при 
расчистке лесов, в ходе 
санитарных рубок, плани
руется как-то использовать 
или будем захоранивать?

— В зоне отчуждения 
вся деловая древесина бу
дет использоваться, есть 
уже немало заявок от 
предприятий, расположен
ных здесь. Ведь у деревь
ев грязный только наруж
ный слой коры. Использо
вание заготовленной «Чер
нобыльлесом» древесины 
за пределами зоны отчуж
дения пока под вопросом. 
И это вопрос скорее пси
хологический, чем какой- 
либо другой. Пользовате
лей, будь-то шахтеры или 
строители, сначала надо 
убедить в том, что мате
риал не представляет опа
сности.

— Хочу, Валентин Ип
политович, перевести наш 
разговор в нисколько иную 
плоскость. Зная, что вы 
работали главным инжене
ров Белоярской АЭС, ди
ректором Запорожской 
АЭС, грех не воспользо
ваться случаем узнать ва
ше отношение к проблеме 
большого скопления энер
гомощностей на небольших 
территориях. Вот в Запо
рожской области АЭС и 
ГРЭС в сумме дают 8,6 
душ кВт/час электроэнер
гии. Как это влияет на 
экологию региона?

— Я лично считаю это 
неоправданным, ущерб 
природе, здоровью населе
ния от такого скопления 
максимальный. В Запоро
жье АЭС и ГРЭС находят
ся практически на одной 
промплощадке. ГРЭС ра
ботает на мазуте и угле и 
весь район поражен ее вы
бросами. Да еще воздейст
вие радиации, кислотные 
дожди. ГРЭС выбрасывает 
сернистые соединения, а 
АЭС много пара. Соеди
няясь в атмосфере, они 
выпадают кислотными до
ждями. Как говорят мест
ные жители: «И рыбы нет, 
и виноградники пропада
ют, и овощи все побиты». 
Работая там, я предлагал, 
чтобы одновременно с вво
дом одного миллионника



АЭС выводить из эксплу
атации миллион киловатт 
ГРЭС и таким образом су
щественно оздоровить ок
ружающую среду.

— Как вы относитесь к 
выводу из эксплуатации 
Чернобыльской АЭС и мо
раторию на развитие атом
ной энергетики?

— Я искренне, еще с 
1986 года считаю, что 
Чернобыльскую АЭС не 
нужно было пускать после 
аварии. И сейчас считаю, 
что _ чем быстрее мы ее 
остановим, тем здоровее 
будет психологический 
климат в Украине, тем 
скорее изменится отноше
ние к атомной энергетике, 
само существование кото
рой авария на ЧАЭС пос
тавила под вопрос. Мора
торий на строительство и 
ввод в эксплуатацию но
вых энергоблоков атом
ных электростанций объ
явлен был, по-моему мне
нию, поспешно. Атомная 
энергетика в Украине, учи
тывая дефицит энергоре
сурсов, должна развивать
ся. И чем быстрее отме
нят мораторий, тем будет 
лучше для Украины в це

лом. А отменить его мож
но только после закрытия 
ЧАЭС.

— Насколько я знаю, 
Валентин Ипполитович, до 
сих пор не принята цело
стная концепция зоны от
чуждения ЧАЭС. То есть, 
какова конечная цель про
водимых здесь работ? В 
первые годы после аварии 
все было просто и ясно: 
построить объект «Укры
тие» над разрушенным 
энергоблоком, не допус
тить распространения ра
диоактивного загрязнения 
за пределы зоны отчужде
ния, максимально защи
тить персонал от воздейст
вия ионизирующего излу
чения. Худо-бедно, с оши
бками, недостатками, но 
эта цель достигнута. А ра
ди чего здесь работают 
люди сейчас? Что-то де
лается в этом направле
нии?

— Проект концепции 
зоны отчуждения сейчас 
разрабатывается институ
том «Энергопроект» (г. Ки
ев) совместно с Академи
ей наук Украины. Срок 
разработки концепции про
длен. до апреля текущего 
года. Сейчас рассматрива
ются проектантами всевоз
можные варианты, даже 
фантастические, к которым 
я отношу восстановление 
в зоне всего комплекса на
родного хозяйства и воз
вращение населения. К 
апрелю будет выработан 
один вариант, который и 
представят на рассмотре
ние.

— И последний вопрос, 
Валентин Ипполитович. 
Волнует он многих. Не се
крет, что в зону отчужде
ния можно проникнуть не 
только через КПП, но и 
через разрушенное ограж
дение, которого, кстати, со

стороны Беларуси нет во
обще. И проникают. Люди 
без определенных занятий, 
но зато с вполне опреде
ленными трениями с зако
ном и правоохранительны
ми  органами. Любители 
легкой наживы, которые 
даже раскапывают могиль
ники и добывают автозап
части, а потом кому-то 
сбывают этот радиоактив
ный хлам. Что делает Ад
министрация зоны по оз

доровлению обстановки, 
ведь с этого года милиция 
зоны подчинена ей?

— По охране и режиму 
зоны отчуждения Админи
страция пока только про
декларировала свои требо
вания, работы впереди 
очень много. Хотя, есть и 
положительные сдвиги, от 
полной анархии мы начали 
продвигаться к какому-то 
упорядочению. Произведе
на замена пропусков в 
НПО «Припять». Разраба
тывается проект огражде
ния зоны отчуждения, су
ществует договоренность с 
Беларусью о том, что по 
нашему проекту будет ус
тановлено ограждение и 
на их территории, зона бу
дет охраняться совместно 
украинской и белорусской 
милицией. По-моему, доста
точно активно работает в 
зоне Припятская спецпро- 
куратура. Решается вопрос 
о том, чтобы в зоне от
чуждения существовал 
свой судья. Тогда наруши
телей, задержанных здесь, 
можно будет наказывать 
на месте. Пока же их при
ходится возить в Иванков, 
что сопряжено со многими 
неудобствами, в том чис
ле и многодневной очере
дью на судебное разбира
тельство.

Интервью взял
Эдуард КУЗНЕЦОВ.

Из цикла «Чернобыль
ская АЭС». Фото (на 1 
стр.) Владимира САВ 
РАНА.


